

publicação/publicación de

FRIEDRICH
EBERT
STIFTUNG



Trabalho/Trabajo

Desemprego baixa na Argentina e no Brasil

Argentina - el desempleo habría bajado al 13,5% - El Gobierno anunciará este jueves una baja en el índice de desempleo, a alrededor del 13,5 por ciento, aunque si no se contabilizaran los planes para Jefes y Jefas de Hogar se ubicaría por encima del 18 por ciento. En marzo último, el INDEC había informado un índice de desempleo del 14,5 por ciento. (*Diario Gremial, 17/06/04*)

Emprego com registro sobe em maio - O mercado de trabalho formal teve em maio o melhor resultado para o mês dos últimos 12 anos, segundo informações do Ministério do Trabalho. No mês passado, as contratações superaram as demissões em 291,8 mil vagas. Segundo o IBGE o desemprego baixou de 13 para 12%.

Isso representa aumento de 1,23% no número de empregados com carteira assinada em relação a abril. Segundo a Caged (Cadastro Geral de Empregados e Desempregados), esse foi o quinto mês seguido de crescimento no emprego formal (com registro em carteira). O resultado é mais do que o dobro do saldo registrado em maio do ano passado, quando foram gerados 140 mil empregos formais. (*Folha de São Paulo, 24/06/04*)

Protesto contra mudança nas regras trabalhistas - Trabalhadores do setor privado, servidores públicos e estudantes se reuniram ontem em uma manifestação na Esplanada dos Ministérios protestando contra as reformas sindical, trabalhista e universitária. O movimento foi organizado pela Coordenação Nacional de Lutas (Conlutas), que representa cerca de 300 entidades sindicais e movimentos sociais.

Os trabalhadores alegam não terem sido devidamente representados no fórum, que reuniu os três setores — governo, empregadores e trabalhadores. Segundo eles, os representantes das centrais sindicais que participaram do fórum — Força Sindical e Central Única dos Trabalhadores (CUT) — não levaram as questões para discussão nas bases. Os representantes das centrais, que sequer tomaram conhecimento do manifesto em Brasília, negam a centralização das decisões. Segundo eles, as propostas fechadas no fórum foram discutidas em reuniões, assembléias e plenárias nos estados.

De acordo com o secretário-geral da CUT, João Felício, os manifestantes fazem parte de um grupo de radicais que representa menos de 5% dos 21 milhões de trabalhadores filiados à central. O governo não pretende alterar a forma de representação dos trabalhadores na hora de discutir a reforma trabalhista.

Promoção/Promoción



Coordenadora de
Centrais Sindicais do
Cone Sul

Edição/Edición



Consultoria Econômica Social Integrada- CESI

Segundo o coordenador do Fórum e secretário de Relações de Trabalho do Ministério do Trabalho, Osvaldo Vargas, as centrais foram convocadas por serem as entidades mais representativas dos trabalhadores. Ele resalta que não há como reunir no Fórum dirigentes de todas as entidades sindicais e que é normal que hajam trabalhadores insatisfeitos.

Os planos dos trabalhadores ligados à Conlutas é pressionar os parlamentares para mudar a proposta que deverá ser enviada para o Congresso em agosto. (*Correio Braziliense, 17/06/04*)

Los trabajadores del Central levantaron medida de fuerza - Los trabajadores del Banco Central de la República Argentina levantaron el paro tras acordar un aumento salarial de 280 pesos "remunerativos" y un adicional por función de 120 pesos sobre los básicos, que serán abonados con retroactividad al 1º de noviembre de 2003, confirmó el sindicalista Eduardo Berrozpe.

El secretario de Prensa de la Seccional Buenos Aires de la Asociación Bancaria (AB) indicó que los 280 pesos serán remunerativos, es decir, válidos para los descuentos a todos los efectos, y que los 120 por función sobre los básicos se otorgarán por categoría y antigüedad, todo retroactivo al 1º de noviembre.

Además, las partes conformaron una comisión para analizar "los temas pendientes", la que progresivamente incorporará a la planta permanente del Central a más de 200 contratados "irregularmente" en los sectores de liquidaciones y limpieza, dijo Berrozpe.

El acta-acuerdo definitiva entre Trabajo, las autoridades del Central y el titular del gremio, Juan José Zanola, será rubricada hoy en la cartera laboral en horario aún a determinar.

El personal del Central aprobó en asamblea general una propuesta de aumento formulada el viernes último por Trabajo en procura de resolver en forma definitiva el extenso conflicto que mantuvo paralizadas las sucursales del Tesoro en todo el país.

El acuerdo se logró en el marco de los decretos 392, que otorgó un aumento de 224 pesos en ocho cuotas consecutivas, y 1347 que, desde el 1º de enero último, concedió otros 50 pesos.

El Central (BCRA) informó que ya comenzaron a regularizarse las operaciones del Sistema Nacional de Pagos pendientes de liquidación desde el miércoles último y adelantó que, desde hoy, se operará "normalmente" en el ámbito financiero y en el área de las prestaciones de la seguridad social.

Los trabajadores del Central cumplieron el viernes la tercera jornada de huelga nacional de 72 horas, entre las 10 y las 17, en reclamo de mejoras salariales y otras demandas, lo que afectó el pago de los haberes a jubilados y pensionados nacionales.

Luego de un operativo especial de la Administración Nacional de la Seguridad Social (ANSES), realizado con la ayuda y supervisión del Central y la colaboración del Nación, pudo garantizarse el cobro de los haberes en forma normal y de acuerdo con el cronograma vigente, dijo Sergio Massa. (*Crónica, 06/07/2004*)

Tras reducir la doble indemnización, el Gobierno promete menos cargas para las empresas - Anoche el presidente Néstor Kirchner firmó el decreto que dispone que la indemnización para los despidos sin causa de los trabajadores que ingresaron a una empresa antes del 31 de diciembre de 2002 tendrá un recargo del 80% y no del 100%, como hasta ahora. La nueva norma rige hasta el 31 de diciembre de este año.

El Ministro del Trabajo, Carlos Tomada prometió a las empresas que a medida que mejoren los índices de ocupación tendrán menos cargas y aseguró que en el Gobierno son "optimistas" en el proceso de creación de trabajo digno. (*Clarín, 24/06/04*)

Nuevo frente social contra política neoliberal del gobierno - Unos 2.500 delegados de organizaciones sociales sentaron las bases ayer de un frente común contra la política neoliberal del Gobierno, declararon la guerra a los agrotóxicos y exigen la reactivación económica sobre la base de crear condiciones para la genuina producción.

El encuentro fue convocado por la Central Unitaria de Trabajadores Auténtica (CUT-A), la Central Nacional de Trabajadores, la Plenaria Popular Permanente, la Organización Nacional

por la Tierra (ONAT) y la Coordinadora por la Defensa de la Vida y la Soberanía. Durante el congreso, los dirigentes constituyeron el "Frente Nacional de Lucha por la Vida y la Soberanía". Se acordó en la oportunidad una serie de movilizaciones para protestar "contra la política económica neoliberal del gobierno de Duarte Frutos". Y en el camino de las movilizaciones intentarán preparar el escenario para una huelga general con fecha a definir.

Algunas de las reivindicaciones expuestas por el nuevo frente son reforma agraria, recuperación de las tierras malhabidas, una banca pública que fomente la producción, la inmediata creación de una nueva política de transporte nacional, la aplicación inmediata de la tarifa social y el rechazo, aunque tardío, del impuestazo, recientemente aprobado por el Senado y a punto de su promulgación. (*ABC Color, 04/07/04*)



Se celebra una nueva cumbre del Mercosur - La reunión, que sesionará durante los días 7 y 8 de julio en la ciudad de Puerto Iguazu, contará con la participación no solo de los presidentes de los 4 países socios del Mercosur, pero también los mandatarios de los países asociados al MERCOSUR, Perú, Bolivia y Chile, quienes se han ido incorporando, en algunas esferas, al proceso de integración. También estará presente Vicente Fox, presidente de México, país que quiere asociarse al bloque.

Están invitados también los Jefes de estado de Colombia, Ecuador y Venezuela como parte del acercamiento con la CAN y se espera la asistencia de Romano Prodi, presidente de la Comisión Europea (que funciona como ejecutivo de la Unión Europea), así como los cancilleres de Japón, Egipto, India y de la Unión Aduanera Sudafricana (UAS, integrada por Lesotho, Namibia, Sudáfrica y Swazilandia).

El programa de la reunión distribuido por la cancillería argentina no especifica la agenda y se limita a indicar que después de una reunión preparatoria el día 06/07, habrá la la XXVI Reunión del Consejo del Mercado Común para abordar 'temas sobre la situación del Mercosur y las negociaciones externas del bloque, contenidos de debate y discusión, toma de decisiones específicas'.

Para el jueves 8 está señalada la denominada Agenda Mercosur más Países Asociados que analizará 'temas específicos de la agenda Mercosur, sus países asociados y la integración regional'.

En materia interna, el perfeccionamiento de los mecanismos mutuos será prioritario. Una de ellos será el Tribunal de Resolución de Controversias, contemplado en el Protocolo de Olivos, suscrito en febrero del 2002 por los mandatarios de los cuatro países, pero que no se aplicaba.

También se anunciará el instrumento que convierte cualquier normativa de ese bloque regional en ley nacional de forma automática. Otro tema será la adopción de nuevas medidas para facilitar el flujo de mercancías importadas entre los estados miembros y evitar el doble cobro de aranceles cuando un bien de fuera de la zona ingresa en uno de los países y luego pasa a otro.

En el marco internacional se suscribirá un acuerdo de preferencias comerciales fijas entre el Mercosur y la India, que otorgará ventajas arancelarias para facilitar el intercambio bilateral – el Mercosur presentó un listado de más de 900 productos para acceder al mercado indio, la cual será ampliada en 500 por petición del gobierno de Nueva Delhi.

Otro tema es la cooperación Sur-Sur, lo cual se puso de manifiesto de manera destacada en la XI UNCTAD celebrada en Sao Paulo en la segunda mitad de junio. Los acercamientos con Sudáfrica y por su medio a la UAS, los contactos del Mercosur con China, retomados durante la visita allí del presidente argentino Néstor Kirchner y altos representantes del bloque que le acompañaron y la convocatoria en Sao Paulo de la tercera ronda de negociaciones de los 44

países participantes en el Sistema Global de Preferencias Comerciales (SGPC) entre los Países en Desarrollo son algunos de esos momentos.

Otro aspecto importante, las negociaciones para un acuerdo con la UE que se había pronosticado suscribir en octubre, no deberán tener una concreción en Puerto Iguazú, porque los países del Mercosur no ceden en cuanto a la entrada de productos agrícolas sudamericanos que son su fuerte. Al mismo tiempo, pretenden que los cuatro se abran más a las inversiones y los mercados de servicio desde el viejo continente, asunto que acá se considera inaceptable más allá de las ofertas ya realizadas, principalmente por las dos 'locomotoras' sudamericanas, Brasil y Argentina.

Al final de la Cumbre Brasil asume de las manos de Argentina la *Presidencia Pro Tempore* del bloque. (*Prensa Latina, 05/07/2004*)

México va ser Estado asociado del Mercosur - La solicitud de México de incorporarse como Estado Asociado, una condición que también ostentan Bolivia, Chile y Perú, la realizará formalmente el presidente Vicente Fox, quien asistirá a la XXVI Cumbre de ese bloque comercial.

De ese modo, México se verá imposibilitado de disfrutar de los beneficios arancelarios para exportar sus productos al mercado común sureño.

La gira del mandatario mexicano comenzará el martes 06/07, cuando viajará a Brasilia para reunirse en privado con su homólogo Luiz Inacio Lula Da Silva, con quien volará luego a Sao Paulo para dialogar con empresarios mexicanos y brasileños.

En la tarde del miércoles viajará a Argentina y un día después asistirá a la Cumbre del Mercosur, donde suscribirá el acuerdo de asociación política. El propio día 8 Fox se trasladará a Paraguay, donde permanecerá hasta el 9 de julio. (*Argenpress, 06/07/04*)

Criada a Reunião Especializada de Agricultura do Mercosul – Na última reunião do Grupo do Mercado Comum-GMC do Mercosul, realizada em Buenos Aires nos dias 23 a 25 de junho, foi aprovada a criação Reunião Especializada de Agricultura Familiar (Reaf). Os quatro países assinaram documento no qual se comprometem a contribuir para o debate visando "eliminar as assimetrias entre os programas" de reforma agrária e agricultura familiar.

A proposta foi feita pelo Brasil, onde a agricultura familiar responde por 70% dos empregos no campo e 40% da produção agropecuária nacional. A Reaf, permitirá a troca de experiências sobre a reforma agrária e os processos de assistência técnica e financeira aos agricultores familiares dos quatro países. Para os representantes do Brasil a reunião vai fortalecer as políticas públicas para o setor, promover o comércio dos produtos da agricultura familiar e elaborar uma sistemática de identificação para a comercialização, entre os países membros do bloco, dos produtos oriundos da agricultura familiar no Mercosul.

A idéia da criação do fórum permanente surgiu durante o 53ª Seminário Internacional para o Desenvolvimento e Fortalecimento da Agricultura Familiar, realizado em Assunção no mês de março. O evento contou com a presença do ministro do Desenvolvimento Agrário, Miguel Rossetto, e demais ministros da área agrícola e rural dos quatro países, além de Chile e Bolívia, membros associados do Mercosul.

O programa de agricultura familiar recebe destaque no cenário internacional por causa do desenvolvimento do programa de combate à pobreza do governo federal, o Fome Zero. A compra de alimentos da agricultura familiar é uma das ações do MDA que visa promover a segurança alimentar no Brasil. Até agora, o governo federal já investiu cerca de R\$ 200 milhões na compra de produtos da agricultura familiar, beneficiando mais de 100 mil famílias nas cinco regiões do país. No ano agrícola 2004-2005 serão aplicados outros R\$ 200 milhões no Programa Aquisição de Alimentos (PAA).

Argentina impõe barreiras a eletrodomésticos do Brasil- A Argentina desencadeou ontem uma crise no Mercosul ao impor barreiras ao ingresso de produtos brasileiros em seu território. Por determinação da Secretaria de Indústria, a importação de geladeiras, fogões e máquinas de lavar só será autorizada com licença prévia. Também foi

instituído um imposto de 21% para televisores provenientes da Zona Franca de Manaus. A decisão, às vésperas do encontro que reunirá nesta semana os presidentes dos países do Mercosul, reflete o estilo do governo Kirchner, que prefere "bater primeiro e conversar depois".

O ministro da Economia, Roberto Lavagna, afirmou que a decisão foi tomada para proteger a indústria local. O ingresso de produtos brasileiros estaria impedindo a recuperação e a geração de empregos no país. Para ele, a decisão "tem o objetivo de proteger um projeto de caráter estratégico como é o Mercosul".

O secretário de Indústria, Alberto Dumont, disse que as barreiras foram adotadas em razão do fracasso dos setores privados dos dois países em chegar a um acordo de limitação de exportações. Paulo Saab, presidente da Eletros, que reúne fabricantes brasileiros, contesta e diz que os negociadores estavam prestes a fechar o primeiro acordo de restrição voluntária. Nos últimos cinco meses, segundo Lavagna, as importações de fogões brasileiros cresceram 121%, as de geladeiras, 126% e as de máquinas de lavar, 176%. *Valor Econômico, 06/07/2004*

Política industrial do país ignora Mercosul, dizem especialistas - O governo brasileiro ignorou o Mercosul em suas diretrizes de política industrial anunciadas no início do ano. A crítica foi feita nesta terça pelo economista Gustavo Bittencourt, da Universidade da República do Uruguai, em evento realizado em Santo André pela Rede Mercocidades. Para Bittencourt, o fato de o governo não mencionar o nome do bloco em sua política industrial revela uma discrepância entre a formulação de diretrizes e a intenção de fortalecer a integração regional.

Outros especialistas compartilham a visão de Bittencourt. Segundo o economista da subseção do Dieese (Departamento Intersindical de Estatística e Estudos Sócio-Econômicos) da CUT (Central Única dos Trabalhadores) Jefferson José da Conceição, a falta da menção por parte do governo federal revela que não há um "enraizamento" do tema na sociedade.

A gerente de projetos da Apex (Agência de Promoção de Exportações do Brasil), do governo federal, Regina Silvério, afirmou que não houve a citação porque o documento de política industrial versa sobre a economia nacional, mas que discussões sobre a complementação produtiva dos seis países, ou seja, a cooperação entre segmentos econômicos, poderão ocorrer no âmbito da Agência de Política Industrial, que está prestes a ser criada pelo Ministério do Desenvolvimento, Indústria e Comércio Exterior, e que se destina a articular entidades públicas e privadas para operacionalizar as diretrizes.

Conceição afirmou que, entre 1991 e 1994, o Mercosul cresceu em razão do incremento do fluxo do comércio, mas que não foi acompanhado de políticas de incentivo à complementação produtiva. Ele cita ainda como importantes o apoio às pequenas empresas, o reconhecimento de diplomas intrabloco e o estabelecimento de um salário mínimo regional. *(Diário do Grande ABC, 16/06/04)*

La Fecoprod lamenta trabas que sigue imponiendo Brasil - El presidente de la Federación de Cooperativas de Producción (Fecoprod), Gustav Sawatzky, lamentó ayer el calvario que siguen soportando exportadores paraguayos de bienes con valor agregado y de origen agropecuario. Pide a las autoridades locales hacer respetar los acuerdos firmados en el Mercosur y los derechos del país.

Sobre el punto, dijo que actualmente ingresa queso brasileño a precios de hasta 18% por debajo del queso producido en Paraguay, posiblemente debido a la permeabilidad de la frontera.

Explicó asimismo que miembros de la federación han llegado al extremo de retornar un cargamento de maní debido a que la exportación fue obligada a pasar un análisis microbiológico que es "un verdadero calvario", cuyo fin supuestamente es generar un antecedente limpio para exportar.

En cuanto a la actuación de las autoridades paraguayas, dijo que hasta el momento no se ha visto un gran avance en la defensa de los intereses del Paraguay, de modo que hay que encarar de otra manera las negociaciones. (*ABC Color, 02/07/04*)

Conselho do Mercosul avalia proposta de fundo educacional- A criação de um fundo e de um Sistema de Financiamento do Setor Educacional do Mercosul, sugeridos pelos ministros da Educação da Argentina, Brasil, Uruguai e Paraguai na 23ª reunião de ministros, no Rio de Janeiro, em novembro de 2002, pode sair do papel em julho próximo.

O tema está na pauta da reunião do Conselho do Mercado Comum (CMC) que se realiza em 8 de julho, em Puerto Iguazú, Argentina. O CMC reúne os chefes de Estado e os ministros das Relações Exteriores do Mercosul, segundo informações da assessoria do Ministério da Educação (MEC).

O Sistema de Financiamento deverá ser sustentado pelo Fundo Educacional do Mercosul (FEM), mediante contribuição financeira dos países membros e de organismos internacionais.

Os países devem contribuir com US\$ 360 mil durante quatro anos, sendo US\$ 180 mil distribuídos em cotas iguais entre os países e os outros US\$ 180 mil calculados com base na população estudantil de cada país. Os recursos vão financiar programas e projetos educacionais e contribuir para fortalecer o processo de integração regional.

Na 26ª reunião de ministros de Educação do Mercosul, que ocorreu em 10 de junho, em Buenos Aires, eles aprovaram, por unanimidade, designar a Corporação Andina de Fomento (CAF) para administrar o fundo.

Para agilizar a aprovação, o ministro da Educação, Tarso Genro, enviou mensagem ao ministro das Relações Exteriores, Celso Amorim, pedindo apoio do governo brasileiro ao projeto. (*Página Internacional do PT, 29/06/2004*)

http://www.pt.org.br/site/noticias/noticias_int.asp?cod=24402

Comissão parlamentar do Mercosul divulga proposta para Parlamento- Foi publicada pela Comissão Parlamentar Conjunta do Mercosul a proposta brasileira de anteprojeto do protocolo constitutivo do Parlamento do Mercosul. O documento foi elaborado por um grupo de consultores da Câmara dos Deputados e do Senado Federal.

Segundo o presidente da Comissão, deputado Doutor Rosinha (PT-PR), está longe de ser uma proposta definitiva, "mas sim uma colaboração que trazemos ao debate".

Apresentado em português e espanhol, a publicação fala sobre a origem, as propostas e as recomendações relativas ao Parlamento do Mercosul. Também traz relato explicativo de Doutor Rosinha sobre as discussões que estão sendo travadas na Comissão, além de apresentar o anteprojeto propriamente dito. (*30/06/2004*)

O documento está disponível na página da Comissão. www.camara.gov.br/mercosul



Empresas & Setores

La UIA y el Gobierno se pelean por el comercio con Brasil - La Unión Industrial Argentina (UIA) tiene en la gatera un informe que, 48 horas antes de su publicación, ya desencadenó una áspera polémica. Es que allí la entidad fabril pone en duda que, a diez años de su lanzamiento, el Mercosur haya sido beneficioso para la industria nacional. Advertido del tono crítico de ese documento, el Gobierno ya le salió al cruce, calificando al enfoque de los industriales como "chato y limitadísimo".

El trabajo, que será presentado este miércoles, fue elaborado por un equipo de economistas de la UIA que timoneó Alberto Ibáñez, también asesor de Ecolatina, la consultora que fundó Roberto Lavagna. Y según pudo saber Clarín, una de sus conclusiones dirá que, tras una

década de integración comercial con Brasil, las cuentas dieron mal para los dueños de las fábricas.

"La balanza comercial bilateral está cambiando de signo y las exportaciones argentinas hacia Brasil tienen menos valor agregado que las importaciones", sentencia el trabajo de la UIA. El estudio cita a los sectores que resultaron castigados por este intercambio desigual con Brasil: calzados, línea blanca, textiles y juguetes.

Entre los industriales, las luces amarillas se encendieron cuando, desde mediados del año pasado, el saldo comercial con Brasil comenzó a arrojar resultados negativos, una situación que se ha mantenido durante ocho meses consecutivos. Hasta entonces, el intercambio bilateral siempre había sido positivo para la Argentina, en especial porque el vecino país era el principal comprador de bienes industriales nativos.

—¿Esto es el comienzo de una tendencia?, preguntó Clarín a Ibáñez.

—Habría que tener una serie más extensa. Pero si no es una tendencia, se parece bastante.

Sumando los casi 10 años de vida del mercado regional, desde 1995 a la fecha, la Argentina tiene saldo a favor, ya que los envíos a Brasil sumaron 73.830 millones de dólares, contra compras por 60.089 millones. Pero la UIA advertirá que un 47% de las exportaciones hacia Brasil en ese lapso correspondieron a productos primarios (básicamente trigo y combustibles). A la inversa, el 55% de las importaciones desde Brasil fueron bienes de capital (máquinas y herramientas) y bienes intermedios.

"La UIA no puede desconocer la importancia que el Mercosur ha tenido para la Argentina", reaccionó, airado, el subsecretario de Integración de la Cancillería, Eduardo Sigal, quien calificó de "chato y limitadísimo" al enfoque fabril. Según el funcionario, los industriales "se limitan a pensar la integración como ventajas inmediatas prescindiendo de sus alcances estratégicos".

"Para su tranquilidad, hay que decirles que las exportaciones al Mercosur se han triplicado desde la creación del bloque; y que esas exportaciones que en 1991 significaban 80.000 puestos de trabajo, hoy representan 250.000 puestos de trabajo", añadió Sigal.

El representante de la Cancillería admitió que existen "dificultades coyunturales". Pero opinó: "Es necesario que nuestros empresarios dejen de estar a la defensiva y se quiten de encima los prejuicios de ver a Brasil como enemigo o adversario". (*Clarín*, 19/06/2004)

O Brasil torna-se grande exportador de franquias – Faturamento previsto para este ano é de R\$ 30 bilhões. O Brasil desponta como exportador de franquias, depois de levar várias redes de lojas ao Oriente Médio, Japão, Europa, Estados Unidos e América Latina. Com essa nova frente de negócios, a atividade deverá movimentar este ano R\$ 30 bilhões, cerca de R\$ 1 bilhão a mais que em 2003, e consolidar o Brasil na terceira colocação do ranking mundial de franchising, atrás apenas dos Estados Unidos e do Japão.

A rede paranaense O Boticário, que começou a crescer no exterior em 1985, e já tem a maior rede de lojas próprias (69) de Portugal, anuncia agora grandes planos para a Arábia Saudita e o México.

As indústrias têxteis catarinenses Hering e Marisol também avançam com lojas exclusivas para seus produtos no Oriente Médio e outras regiões. A Marisol já tem lojas franqueadas no Líbano, Qatar e Kuwait. E a Hering programa a abertura de duas unidades na Arábia Saudita, no mês de setembro.

Para Leandro Vieira, gerente de exportação da Hering, a maior vantagem das lojas franqueadas é fidelidade na compra, que "garante o cumprimento de metas orçamentárias sempre em elevação".

O ensino de idiomas é outro campo de boas oportunidades. A rede Fisk, com 622 escolas no Brasil, já tem 82 endereços na Argentina, seis no Japão e dois no Paraguai. E a concorrente Wizard prepara sua entrada no México e Portugal, depois de abrir escolas nos Estados Unidos e Japão.

Especializada no comércio de botas, mochilas e bolsas, a Tribo dos Pés vai fincar sua bandeira, ainda este ano, no Chile e na Europa.

Com 43 lojas franqueadas e uma própria a empresa, com sede em Franca (SP), prevê para este ano um faturamento de R\$ 36 milhões, 12% maior que em 2003. (*Gazeta Mercantil, 16/06/04*)

La integración en Mercosur reporta solo perjuicios al país - El proceso de integración en el Mercosur ha representado solo perjuicios para el Paraguay, aseveró el representante de la Unión Industrial Paraguaya (UIP) en la Feprinco, licenciado Gustavo Volpe.

En cuanto al impuesto que aplica Brasil desde el 1 de mayo pasado, dijo que es terrible y habla muy mal de la solidaridad que debería existir con los países de menor desarrollo económico relativo, que se integra con dos países con industrias altamente desarrolladas.

"Paraguay sigue pagando solo costos, siguen cerrándose sus industrias, que debería ser totalmente al revés. Yo no sé finalmente cuál es el negocio de Paraguay para seguir en el bloque, donde los países grandes hacen lo que se les antoja, de acuerdo a su conveniencia".

Consultado sobre la posición de que Paraguay debería adoptar una actitud rebelde e irreverente actualmente, el empresario afirmó que "está totalmente de acuerdo" con la idea, porque es totalmente injusto que las trabas y medidas abusivas sigan ocurriendo entre los socios del Mercosur.

Por su parte, la Federación de la Producción, la Industria y el Comercio (Feprinco) apoya la idea de que Paraguay empiece a buscar unilateralmente alternativas al Mercosur, pero sin abandonar el bloque, afirmó su titular, Enrique Riera.

Añadió que hasta ahora el Paraguay no ha obtenido las ventajas a causa de las asimetrías. Manifestó que es absolutamente necesario que los demás socios entiendan que hay una asimetría, porque de lo contrario el Mercosur es una imagen puramente ideal, cuyos beneficios no llegan al pueblo. (*ABC Color, 02/07/04*)



El Mercosur se debate entre el silencio y la discrepancia

Gonzalo Riet

El Mercosur nació con un pecado original, la falta de participación de la sociedad civil de los cuatro países que lo integran. Es que nació como un acuerdo comercial y como tal se desarrolló, pero los progresos de integración que se fueron concretando a lo largo de estos 14 años de vida no han sido comprendidos por los líderes políticos, y, en algunos casos, se podría afirmar que no han querido ser comprendidos.

Este proceso ha ido madurando. Ya no es solamente un acuerdo comercial sino otra cosa que pide y necesita otros niveles de integración, horizontales y verticales. Y eso no lo han entendido aún, en nuestro país, líderes como Luis Alberto Lacalle y Julio Sanguinetti que continúan aferrándose a una concepción que el propio desarrollo del Tratado de Asunción ha superado.

Pero si bien este proceso integrador ha ido progresando (sin desconocer marchas atrás ni limitantes que se han ido sucediendo en el tiempo) quedan institucionalizadas conductas y concepciones que tal vez era posibles en los inicios del Mercosur pero que, decididamente, no lo son ahora.

La falta de información es tal vez uno de los más visibles y que preocupan al periodista. Piense el lector qué conoce de lo que se está negociando con los europeos, o con la Comunidad Andina de Naciones, ni qué decir con el ALCA o con Sudáfrica, o con India. Nada,

sólo los titulares. Es más, el Mercosur no tiene contemplada instancia institucional alguna que informe sistemática y profundamente a los habitantes de la región sobre el contenido de sus negociaciones extrarregión ni sobre las discusiones, propuestas y proyectos de desarrollo interno.

El absurdo de todo esto es que de muchas cosas nos enteramos cuando, por ejemplo, los europeos se deciden a hablar sobre las carencias que ven en el Mercosur.

Pero este no es el principal, ni mucho menos el único, problema. En realidad las limitaciones pasan centralmente por lo marginal que ha resultado hasta ahora el papel del Foro Consultivo Económico y Social del Mercosur.

Si para muestra vale un botón, aquí van dos: las Pymes no están representadas en el Foro y mientras la UE ya ha realizado dos consultas a la sociedad civil en relación a las negociaciones con el Mercosur, éste, si bien se comprometió a hacerlo, aún no lo ha hecho. Si tenemos en cuenta que el Tratado con los europeos posiblemente se firme en octubre, es obvio que no habrá consulta y si llega a concretarse "ya no tendría capacidad de incidir (la sociedad civil) sobre los contenidos del acuerdo" según señala Cecilia Alemany, licenciada en Relaciones Internacionales de la UdelaR.

Pero, por otra parte, si existiera la consulta, la duda surge sobre la información que se brindará a la ciudadanía, ya que la mayoría de los borradores de los acuerdos a aprobar son de "acceso restringido", es decir, no se informa sobre ellos, se prefiere el sistema "compre el paquete como yo se lo doy".

Todo ello ha llevado a que toda la negociación, como las restantes realizadas y las que están en proceso, sean puras, es decir no se consulte a nadie, cuando como señala Alemany existen "temas sensibles" sobre los que la sociedad civil "podría hacer aportes por sus especificidades".

Nada de ello sucede y, por ahora, no hay indicios de que las cúpulas negociadoras estén dispuestas a revertir su actitud.

Por otra parte, el Uruguay vive este problema agudizado por el boicot que algunas cámaras empresariales efectúan en la práctica, más allá que en las declaraciones se manifiesten activas participantes del proceso.

Una muestra de ello fue el rechazo de la Cámara de Industria a la invitación formulada por el presidente argentino Néstor Kirchner a que le acompañara a un viaje comercial que realiza a China en los próximos días. Se argumentó que el viaje es costoso para no concurrir, cuando en realidad es obvio que molesta al argentino y que se sigue pensando, como se afirmaba hasta no hace mucho, que había que distanciarse del Mercosur. Como el gobierno tampoco es muy fanático del Mercosur, los principales actores en representación del Uruguay difícilmente bregarán por una integración mayor de las sociedades al proceso.

Estamos muy lejos de sentirnos integrantes del Mercosur, por ahora, somos solamente uruguayos. (La Republica, 22/06/04)

Los puntos oscuros del mercado laboral

Aunque mejoró luego de la crisis acompañando el crecimiento del producto, la situación del mercado laboral está lejos de haber encontrado el camino de la recuperación sostenida. Algunos datos son significativos: luego de perder el 33 por ciento de su poder adquisitivo tras la crisis del 2001, el salario sólo recuperó un 10 por ciento de ese poder, básicamente por los aumentos dispuestos por el Gobierno para el sector formal. Sin considerar el efecto paliativo de los planes asistenciales, como el Jefas y Jefes de Hogar Desocupados, el desempleo en el 2014 seguiría por encima del 15 por ciento. En el 2007, al final del actual gobierno, podría encontrarse cerca del 16 por ciento. Aun en un contexto de éxito sostenido de la actual política económica, salir de los dos dígitos no será tarea fácil. Las razones se encuentran tanto en la naturaleza del nuevo modelo, que continúa asentándose en actividades primarias y de procesamiento básico de productos agropecuarios, como en la persistencia de condiciones laborales de precariedad e informalidad.

Estas son algunas de las conclusiones de dos trabajos de investigación independientes, uno del IDEF-CTA, realizada por Claudio Lozano y Tomás Raffo, y otra del Centro de Estudios para el Desarrollo Argentino (Cenda), un grupo de investigadores con formación en economía política, entre ellos, Axel Kicillof, Nicolás Arceo y Cecilia Nahón. El punto de contacto de ambos trabajos es la visión integral de las dificultades del mercado laboral, consistente en no considerar aisladamente las variaciones cuantitativas del nivel de empleo sino en un contexto que incluya también las condiciones de calidad del trabajo y del poder adquisitivo del salario. Siempre siguiendo a los investigadores del Cenda, el panorama actual del mercado de trabajo está definido por 4 características:

- El ritmo de crecimiento del PIB y del empleo es coyuntural y responde a un fenómeno de "salida de pozo". Aunque el PIB creció desde niveles muy deprimidos, resulta todavía inferior al de 1996. La inversión supera en un 50 por ciento a los bajísimos niveles anotados durante la recesión, pero resulta todavía muy baja para sostener el crecimiento experimentado durante el "rebote". Adicionalmente, tampoco podrá mantenerse la elasticidad empleo-producto (es decir; la proporción de aumento del empleo por cada punto de aumento del PIB) del 2003.
- Parte del mayor nivel de ocupación se explica por las contraprestaciones del Plan Jefas y Jefes. Si no se toman en cuenta estos planes, la tasa de empleo se encuentra todavía por debajo de los niveles precrisis.
- El empleo que más se incrementa es el de los trabajadores por cuenta propia y los asalariados no registrados (en negro). También se observa que el empleo se incrementa más entre los trabajadores con mayores niveles de calificación y que incluso disminuye para los que tienen nivel educativo primario.
- La estructura productiva actual resulta incompatible con la reducción del desempleo en el largo plazo. Ello se debe a que, a pesar de la "limitada sustitución de importaciones" provocada por el tipo de cambio sumamente favorable, la base productiva continúa asentada sobre los sectores poco demandantes de mano de obra, como el primario y de manufacturas de origen agropecuario.

Por su parte, la investigación del IDEF-CTA da un paso más. Amén de analizar detalladamente la situación actual, realiza proyecciones numéricas sobre la capacidad de la economía para generar empleo. En este camino analiza tres variables.

La primera es la citada elasticidad empleo-producto, que en el primer trimestre del 2004 con relación a igual período del 2003 fue de 0,71 o 0,64 de acuerdo con si se descuenta o no la incidencia de los planes asistenciales sobre el nivel de empleo. Se trata de niveles inéditos. Durante la convertibilidad, por ejemplo, dicho valor fue de 0,37. En los '70, fue de 0,45. Por lo tanto, es posible esperar una relativa disminución del nivel actual. Una previsión optimista, superior a la media histórica, es considerar que la elasticidad será del 0,7 en el 2004 para terminar en 0,5 en el 2013.

Las otras dos variables en juego son el crecimiento de la economía y de la población económicamente activa. Para evaluar el crecimiento del PIB, la investigación de la CTA toma las proyecciones del propio Ministerio de Economía en el caso de una reestructuración exitosa de la deuda pública: 6,9 por ciento en el 2004, 3,9 en el 2005 y 3 por ciento entre el 2006 y el 2013. En tanto, para la evolución de la Población Económicamente Activa (PEA) se congela el crecimiento actual, 1,4 por ciento anual.

Sobre esta base optimista, la desocupación abierta que obtienen Lozano y Raffo para el 2014 es del 15,3 por ciento de la PEA, mientras que al final del mandato del actual gobierno se encontraría del torno al 16 por ciento.

Si de ejercicios matemáticos se trata, podrían variarse estas proyecciones introduciendo variables más o menos realistas, lo que modificaría levemente, hacia arriba o hacia abajo, los indicadores. No obstante, estos números "optimistas" son una clara señal de que el desempleo de dos dígitos parece haber llegado para quedarse, con sus consiguientes efectos sobre el salario y las condiciones de trabajo. Lo que, volviendo al informe del Cenda, no augura una mejora sensible del IGCT. La conclusión del informe del IDEF-CTA es también

que, aun asumiendo el logro pleno de la estrategia económica oficial, resulta difícil que la situación laboral y económica de la mayoría de la población se modifique en el futuro. (Pagina 12, 05/07/04)

Ocupaciones de tierra deben aumentar en Paraguay

'Hasta ahora el único medio que tiene el campesino para conseguir tierra es la ocupación', afirma Marcial Gómez, secretario general de la Federación Nacional Campesina, entidad que reúne a pequeños y medianos productores rurales y campesinos sin tierra de Paraguay. En declaraciones prestadas a la regional latinoamericana de la Unión Internacional de los Trabajadores de la Alimentación (Uita), Gómez anuncia que las ocupaciones de tierra en el país van a aumentar, porque sin esta 'medida de presión' no hay como extraer cualquier 'decisión en el gobierno' para la situación de los 30 mil campesinos agrupados por el organismo.

'El 80% de la tierra está acaparado por el 1% de la población, y hay miles de trabajadores y de campesinos sin posibilidades productivas', aclara el campesino sobre las condiciones de la población rural de Paraguay. Delante de este cuadro, el gobierno ni siquiera cuenta con una política amplia de reforma agraria e incluso ha rechazado recientemente el 'programa de reactivación nacional' propuesto por la federación campesina por involucrar la redistribución de la tierra.

La devastación producida por la soja transgénica- El plan de la entidad prevé la reestructuración de la banca pública, que debe orientarse hacia la financiación del sector productivo, y también exige el procesamiento de la materia prima en el propio país, 'para poder desarrollar una industria nacional y generar empleos en este momento tan necesarios como escasos', señala Gómez. Eso porque a causa de la agricultura volcada exclusivamente para la exportación, como en el caso del cultivo de la soya, tanto se pierde puestos de trabajo en el campo como no se promueven empleos en la zona urbana, ya que los recursos destinados al sector productivo del país se concentran sólo en estas actividades suministradoras de materia prima para el extranjero.

Pero la soya posee efectos todavía más graves para el campesinado. De los 2 millones de hectáreas de soya plantadas en el país, 90% son de la variedad transgénica de la transnacional Monsanto, que sólo se cultiva en asociación con el veneno glifosato, el mismo usado en las fumigaciones de las plantaciones de coca por el Plan Colombia. En Paraguay, el veneno es conocido como 'mata todo', porque destruye las plantaciones de mandioca y maíz que sirven para la subsistencia de los campesinos que viven cercanos de los latifundios sojicultores.

El resultado es que los campesinos acaban por vender las tierras a los grandes propietarios para fugarse de las fumigaciones y no morir de hambre o intoxicado, ampliando todavía más la concentración agraria y dejándolos sin perspectivas de trabajo. 'Esta es una política sistemática que se está aplicando en varias regiones del país. Ellos contaminan todo, eliminan los bosques y crean un enorme problema social y económico del cual nadie se hace cargo', denuncia Gómez.

Así, el dirigente campesino sostiene que la FNC intensificará las ocupaciones de tierra en todo país, para ver si el gobierno cumple no sólo promesas de asentar trabajadores rurales sin tierra así como también garantizar a través de créditos la continuidad de los asentamientos. El blanco de las ocupaciones son las propiedades con más de 3 mil hectáreas, consideradas por los campesinos como latifundio. La organización pretende además promover bloqueos para impedir el avance de la soja transgénica en áreas del campo todavía libres de los problemas relacionados a este cultivo. (ADITAL, 15/06/2004)

Brasil - 10 anos de Plano Real: conquistas sociais da nova moeda não se sustentam

O Plano Real acabou com o descontrole da inflação, melhorou a distribuição de renda, aumentou o ganho dos trabalhadores e diminuiu a proporção de pobres. Mas essa boa fase da economia ocorreu apenas no seu início -até 97.

Dez anos após a implementação do real, os indicadores econômicos e sociais do país mostram que parte das conquistas decorrentes da nova moeda se dissipou -a desigualdade social se manteve alta, o desemprego aumentou e a renda dos trabalhadores caiu.

Em 93, antes da nova moeda, a concentração de renda no país, medida pelo índice Gini, alcançava 0,60 -a escala varia de zero a um (se mais próxima de um, maior a desigualdade). Esse nível de concentração era um dos mais altos do mundo desde o início dos anos 80. O rendimento médio mensal real do trabalhador (R\$ 547) era um dos mais baixos, e a proporção de pobres -44% da população-, uma das mais altas.

Com o Real, o índice Gini caiu para 0,58, de 95 a 97. Para 0,57, em 98, e para 0,56, de 99 a 2002. O rendimento médio mensal real pulou para a faixa de R\$ 700 e cresceu até 97. A proporção de pobres ficou entre 33% e 35% da população até 2002. Não há dados nacionais mais recentes.

Os efeitos do Real começaram a perder força a partir de 97, terceiro ano do primeiro governo de FHC, em decorrência de crises financeiras em diferentes regiões, como as da Ásia (97) e da Rússia (98), que tiveram impacto no país -o primeiro foi a alta dos juros.

O rendimento médio real do trabalhador, que atingiu R\$ 725 em 96, caiu, ano a ano, até 2002, quando chegou a R\$ 636, segundo o IBGE, com base na Pnad (Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios) daquele ano.

Só na região metropolitana de São Paulo, a queda na renda do trabalhador foi de 33% entre 1995 e 2003 (de R\$ 1.384 passou para R\$ 928), segundo o Dieese.

A manutenção da proporção de pobres na faixa de 34% a 35% da população -uma das mais elevadas do mundo- também mostra que os efeitos do Real tiveram um limite, analisam os especialistas. Um ano após a implementação do Real, os 50% mais pobres ficaram com 13,3% do total de rendimentos do país, enquanto o 1% mais rico detinha 13,4%. Em 2002, esses percentuais foram de 14,4% e de 13,5%, respectivamente, segundo dados da Pnad.

A decisão do governo de manter uma política de juros altos contribuiu para que os efeitos do Real perdessem força, como mostra o indicador de participação do consumo das famílias sobre o PIB. Em 96 e em 97, essa participação era de pouco mais de 62%. No ano passado, estava em 56,9%.

Os trabalhadores também perderam participação no total do PIB entre 94 e 2002, como mostra o indicador da distribuição funcional da renda -dividida em capital, trabalho e governo.

No ano em que o Real foi lançado, a renda do trabalho correspondia a 37,7% do PIB. Em 2002, caiu para 31,4%. Já a do capital subiu de 39% para 43,2%. A do governo, de 23,4% para 25,4%.

Se os trabalhadores têm menos renda, consomem menos. A economia enfraquece e o desemprego cresce.

Em dez anos, 2,6 mi ficam sem emprego - O Real estabilizou a economia, mas deixou um legado de 2,6 milhões de desempregados no país entre 1995 e 2002, número próximo ao da população de Curitiba, capital do Paraná. Só na região metropolitana de São Paulo, o estoque de desempregados chegou a 847 mil nos dez anos do plano.

Para chegar ao cálculo nacional, Luiz Parreiras, economista do Ipea, considerou, para setembro de 2002, a mesma taxa de desemprego de setembro de 1995 -de 6,7%, segundo a Pnad (Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios) do IBGE.

Ao aplicar essa taxa sobre a PEA (População Economicamente Ativa) de 2002, o economista chegou ao número de 5,5 milhões de desempregados. Como a taxa em 2002 foi de 9,9% - com 8,1 milhões de desempregados- o "esqueleto" do desemprego equivale à diferença: 2,6 milhões. "Só no governo FHC [95-2002], o Real produziu 2,6 milhões de desempregados", diz Parreiras.

Para eliminar esse estoque de desempregados, o economista do Ipea estima que seriam necessários seis anos e meio. Nesse caso, considerou três fatores: 1) o crescimento anual do PIB de 3,5% nos próximos anos; 2) para cada um ponto percentual de crescimento do PIB, o emprego cresce 0,8% -essa relação é chamada de elasticidade emprego/produto; 3) o ingresso anual de 1,7 milhão de pessoas no mercado de trabalho.

Nas estimativas do professor da Unicamp Anselmo Luis dos Santos, serão necessários de sete a oito anos para que a Grande São Paulo volte a ter a mesma taxa de desemprego verificada em 1994 -14,2% em junho, medida pelo Dieese e pela Fundação Seade. Em abril deste ano, essa taxa foi de 20,7%. Para chegar a esse prazo, ele estimou que o Brasil crescerá 3,5% ao ano e que a relação produto/emprego seria de 0,87% (percentual obtido da média histórica dos últimos dez anos).

"Só vamos chegar ao mesmo estoque de desempregados de 1994 [1,197 milhão] em um prazo de 14 a 15 anos", diz Santos. Para zerar o número de desempregados em São Paulo seriam necessários mais de 20 anos. (*Folha de SP, 27/06/04*)

Argentina : La realidad social sigue todavía por la senda de los 90

A pesar del crecimiento económico y el mayor empleo, la realidad social sigue siendo preocupante. El perfil distributivo de la población continúa por la senda trazada en los 90.

Esto es así porque el ingreso promedio de las 19 millones de personas que trabajan en relación de dependencia o por su cuenta son jubilados o rentistas. Ese ingreso es de 674 pesos, según el INDEC, a diciembre de 2003, procesados por la consultora Equis.

Los 674 pesos promedio son un valor exiguo, dado el nivel de precios de los bienes y servicios. Y explica por qué, para esa fecha, el 47,8 por ciento de la población —es decir 17,7 millones de personas— vivía en hogares pobres.

De acuerdo al INDEC, en diciembre pasado, una familia tipo (con dos hijos) de Capital y el Gran Buenos Aires era pobre si ingresaba en el hogar menos de 715 pesos cada treinta días. Con tres hijos, la línea de pobreza subía a 778 pesos. Esas cifras representaban el costo de adquirir bienes y servicios de una canasta que incluye alimentos, educación, vivienda, salud y servicios básicos.

De los datos desagregados, surge una pirámide salarial donde los trabajadores en blanco están en el vértice y constituyen una minoría privilegiada frente al mosaico de asalariados en negro, pasantes, becarios, cuentapropistas pobres, "ocupados" en planes de empleo y personal doméstico.

Esa vasta legión de "ocupados" gana en promedio por debajo del costo de la canasta familia. De este modo se da la circunstancia de que trabajar dejó de ser un requisito suficiente para salir del umbral de la pobreza. Trabajo y pobreza no son incompatibles.

Aún así, el 65 por ciento de aquellos asalariados en blanco gana menos de 700 pesos. En esos casos, si están al frente de una familia, sus componentes no cubrirían el costo de la canasta familiar básica. Debe tenerse en cuenta que los trabajadores en blanco ganan, en promedio, 992 pesos.

El crecimiento económico del 2003 no aportó reducciones significativas de los niveles de pobreza e indigencia. El resto —la mayoría de los "ocupados"— está mucho más abajo. Los más postergados son los trabajadores con planes de empleo y la rama más subterránea de los cuentapropistas, que vive de la venta ambulante o simplemente de la reventa de cartoneros recogidos de la calle.

Tanto o más grave, porque representa un "fraude laboral", es el número de trabajadores en negro —el inconcebible 46 por ciento del total de los asalariados— que ganan, en promedio, 334 pesos. Es una tercera parte de lo que perciben los que están en blanco. Por esos están con una "entrada media" ubicada un 58 por ciento por debajo de la línea de pobreza.

La alarma crece cuando se leen las estadísticas que ofrece el INDEC, siguiendo el Censo de Población 2001. Sobre un mapa de 10 millones de hogares en el país se evidencian casi 1 millón y medio con las "Necesidades Básicas Insatisfechas" (NBI): el 14 y medio por ciento.

Son los núcleos familiares que presentan, al menos, uno de los indicadores de "privación". Se toma en cuenta el hacinamiento, vivienda, el imperio de condiciones sanitarias muy precarias o la explícita incapacidad de subsistencia.

Las cifras oficiales marcan, en coincidencia, que hay una correlación entre el ingreso y el nivel de educación, en especial si se completaron los estudios universitarios. Un graduado en altos estudios, en promedio, gana más del doble del que está cursando la Universidad.

Pero llegar a la Universidad hoy es tanto más difícil que en el pasado, porque las carencias materiales de la alta pobreza llevan a que, desde una edad temprana, los chicos tengan que complementar el ingreso de los padres. Eso está explicando otro drama: la extensión del trabajo infantil que todos dicen querer erradicar, confundiendo efecto con causa, creyendo que la solución está en implementar un plan o en otorgar subvenciones. El cambio es mucho más profundo que las acciones de corto plazo. (*Clarín, 21/06/04*)

El riesgo de la irrelevancia del Mercosur

Félix Peña

Un editorial del Estado de São Paulo (20 de junio) plantea el riesgo de que el Mercosur se transforme en irrelevante. Funda su opinión en la demanda de sectores industriales argentinos para que se adopten medidas restrictivas al comercio recíproco. No señala, sin embargo, que tales medidas también son reclamadas -y aplicadas- en el Brasil y en los otros socios.

La irrelevancia del Mercosur es un riesgo cierto. Se pone en evidencia cuando las empresas no creen que las reglas de juego pactadas aseguren el acceso al mercado de los socios y que permitan "nivelar el campo de juego". Dejan entonces de invertir en función del mercado prometido. Repercute en la creación de empleo. Limita el impacto social del Mercosur. Deteriora su legitimidad social y su credibilidad internacional.

Una razón del declive hacia la irrelevancia es la baja calidad de las reglas de juego del Mercosur. Muchas ni siquiera han completado su ciclo de perfeccionamiento legal. Otras – como las que rigen el sector automotriz- son de dudosa validez legal. Por ejemplo, ni siquiera han sido publicadas en el Boletín Oficial. Se sigue usando para incorporarlas al derecho interno el cuestionable procedimiento de la "protocolización en la ALADI". Es un procedimiento que no se ajusta a lo dispuesto por la Constitución en materia de aprobación de los tratados. Tampoco encuentra sustento legal en el Tratado de Montevideo de 1980 que creó la ALADI.

Otro factor de la irrelevancia, es la falta de adaptación de las reglas pactadas a las realidades actuales del Mercosur. Por ejemplo, el hecho que no se prevean "válvulas de escape" ante desequilibrios comerciales coyunturales que afectan a sectores sensibles de las respectivas economías. O que no se asuma que las premisas del pacto original no han podido cumplirse. Por ejemplo, la coordinación macroeconómica y el avance en acuerdos productivos sectoriales orientados a la exportación.

Se impone profundizar el diagnóstico de las causas del riesgo de la irrelevancia. Se supone que la voluntad política de los gobiernos es que el Mercosur sea relevante. Es decir, que sea un instrumento eficaz de transformación productiva y social conjunta.

Conviene entonces que los socios envíen señales claras sobre que no aceptan tal irrelevancia. Pueden hacerlo con hechos concretos en la Cumbre de Iguazú. Deben incluir el fortalecimiento de los mecanismos de creación normativa –la fabricación de reglas de juego- y el funcionamiento efectivo del Protocolo de Olivos. Al igual que la OMC, el Mercosur sólo trascenderá el plano de lo simbólico, si demuestra "tener dientes". O sea que pueda morder en casos de incumplimiento de lo pactado por cualquiera de los socios. ¿Están el Brasil y la Argentina dispuestos a ello? (*La Nación, 21/06/04*)

Apoio

CAW, CLC, USWA-CA, CGT/Fr, CFDT, CGIL, CCOO, Solidarity Center/AFLCIO